

# HERALDO DE ZAMORA

FRANQUEO CONCERTADO  
Número sueldo: 15 céntimos

DOS EDICIONES  
\*\* DIARIAS

Fundador: Don Enrique Calamita Matilla

SEGUNDA SIGLO II AÑO XXI  
EDICION \*\* NÚMERO 13.078

Capital, un mes..... Pesetas 2'50  
Fuera, trimestre..... id. 7'50  
Portugal..... id. 15'00  
República Argentina..... id. 50'00

Las grandes injusticias y los desvelos sociales se reivindicarán por la Prensa. A ella se deben todas las conquistas de la humanidad.

VIERNES 27 DE AGOSTO DE 1937. II Año Triunfal

DIRECCION Y ADMINISTRACION, SANTA CLARA, 63

El periódico, como institución, es la lengua del mundo, la luz que ilumina la conciencia, la escuela donde se conoce al pueblo.

ANUNCIOS  
Cuarta plana 4.  
Tercera 13.  
Reclamada y Garantía.  
Primera plana.  
LOS FAMILIARES, 100, 100 y 100. Oficina Médica

## ¡Se han hecho a los rojos, en los tres últimos días, más de 35.000 prisioneros!

Nuestras bizarras tropas han entrado en Laredo, continuando a Colindres y Limpias. Se cogieron 17 batallones enemigos completos y más de 200 camiones y autobuses, muchos litros de gasolina, un depósito de municiones y numerosos cañones. En el frente de Aragón se castigó duramente al enemigo al que se le inutilizaron ayer cinco tanques rusos. Han sido derribado dos aviones enemigos, y probablemente tres más.

### Cuartel General del Generalísimo

Boletín de información con noticias llegadas a este Cuartel General hasta las 20 horas del día 26 de Agosto de 1937:

#### EJERCITO DEL NORTE

**FRENTE DE SANTANDER.**—A las diecinueve horas de ayer, las Flechas Negras entraron en Laredo y siguiendo a Colindres y Limpias. Se cogieron quince batallones enemigos completos y hoy dos más. Entre el material y efectos cogidos al enemigo, todavía sin clasificar en gran parte, figuran 200 camiones y autobuses, 25 coches ligeros, muchos litros de gasolina y armas de todas clases.

Hoy, a las doce y cuarto, entraron en Santander, una división nacional y otra legionaria que fueron recibidas con indescriptible entusiasmo. Se ha continuado el avance, ocupándose por una de nuestras columnas navarras la cota 251, al Noroeste de Monte Hillo, venciendo la resistencia del enemigo que dejó en nuestro poder más de 50 muertos, entre ellos un comandante de batallón, las cotas 368 y 400, Pico Palomas, Bustabledo, Bricia, Cabezón de la Sal y alturas al Norte de este pueblo, continuando el avance. Al Sur de Cabezón, se ocuparon la cota 606 y alturas Mazcuerra, haciendo al enemigo un centenar de muertos y muchos prisioneros y cogiendo un depósito de municiones.

Las columnas navarras ocuparon alto Recino, puerto la Ermita, Agustina, Badamez, pico Corderas, San Bartolomé, San Miguel de Ara y otros pueblos y posiciones.

Las columnas de Castilla, rebasaron sus objetivos, ocupándose las Secadas, posiciones al Norte y Sur de Cueto, valle de Lastra y pueblos de la Vega, Mentara y otras así como Arredondo y Peña Arta.

El número de prisioneros hechos en los tres últimos días pasan de 35.000, casi todos con armamento, entre ellos se encuentran los batallones que se entregaron completos y de los que ya se ha hecho mención; los cañones cogidos al enemigo son los siguientes: Seis del 15 y medio; seis del 10 y medio; tres del 7 y medio; otros tres del 7 y medio japoneses; nueve del 7 y medio «ansaldo» y cuatro del 10 y medio de montaña. En Santoña se han cogido otras 16 piezas.

FRENTE DE ASTURIAS Y LEON.—Tiroteos.

#### EJERCITO DEL CENTRO

**FRENTE DE SORIA.**—En el sector de Jadraque se hizo una rectificación a vanguardia de nuestras líneas, atacándose y ocupándose por sorpresa importantes posiciones del enemigo que después contraatacó siendo rechazado, y cogiéndosele 38 muertos, de ellos tres oficiales, 20 prisioneros, dos fusiles ametralladores, seis ametralladoras, cerca de 150 fusiles y muchas municiones.

**FRENTE DE ARAGON.**—En los sectores al Norte del Ebro se ha expulsado al enemigo que se había infiltrado causándole numerosísimas bajas, algunos centenares de muertos y cogiéndosele abundante armamento y material, entre el que se encuentra 10 ametralladoras, morteros, fusiles ametralladores, numerosos fusiles, gran cantidad de bombas de mano y un tanque ruso. También se cogieron cerca de 100 prisioneros.

Al huir el enemigo saliendo de entre las posiciones nuestras, volvió a sufrir muchas bajas al ser barrido por el fuego que se le hizo desde aquellas. En el sector Sur del Ebro continúa la presión del enemigo, al que no sólo se le ha contenido sino que además se les han causado gran número de bajas, cogiéndosele mucho armamento y material e inutilizándole cinco tanques rusos, de los cuales uno ha quedado en nuestro poder.

En los demás frentes tiroteos y algunos cañoneos.

#### EJERCITO DEL SUR

Sin novedades dignas de mención.

#### ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En combate aéreo ha sido derribado un caza enemigo y probablemente tres más. Por nuestras artillería antiaérea ha sido abatido un bimotor rojo.

Salamanca 26 de Agosto 1937. (II Año Triunfal).—De orden de S. E.: El general jefe de E. M.—Francisco Martín Moreno.

### Todo español no impedido tiene el deber de trabajar.

Franco quiere que la nueva sociedad española sea el esfuerzo coordinado de todos los españoles. No podrán invocar sus derechos quienes no hayan cumplido sus deberes.

### ¡En la capital de la vieja Castilla, la voz del Caudillo!

Ayer tarde, se ha celebrado una imponente manifestación de júbilo por la entrada de nuestras fuerzas en Santander y adhesión al Caudillo de España.

El Generalísimo pronunció las siguientes palabras:

«Españoles, burgaleses, todos los de este rincón de España, esta tierra de Castilla, Castilla la Vieja, la del antiguo batallar, la conquistadora de España. Les faltaba el trozo de Castilla más querido. Castilla, la Castilla del Cantábrico: Santander, la provincia del orden, la provincia que cayó en momentos terribles en las garras de las hordas y la que durante un año fué presa de la barbarie comunista y la tiranía de Moscú. No se podían extinguir sus sentimientos patrióticos, cuando nuestras tropas se encontraban a 30 kilómetros; después de derrotar al enemigo, se lanzaron a las calles de Santander con los buenos soldados y ponen en huida a los malos hijos de España.

Hoy por la mañana, cuando nuestras tropas han entrado en la ciudad, el espectáculo es inenarrable. ¡Bravo! Muchachos navarros, voluntarios italianos, son abrazados por la muchedumbre, mientras la heroica aviación tiende sus alas protectoras sobre el nuevo trozo de la España redimida. Las banderas blancas del día anterior se tornaron en rojas y gualdas. El ansia lanza a la calle a la muchedumbre y los soldados, marchan al compás de una marcha militar; así entraron nuestras tropas en Santander.

Lo mismo que aquí marcháis vosotros, así con música, sonaban también allí los himnos de Falange y Oriamendi. Es la incorporación de Santander a esta España Grande, la de las boinas rojas de los bravos requetés, la de las camisas azules de los heroicos falangistas, de las muchachas uniformadas y la juventud heroica.

De ellos es la victoria y su fé, de su espíritu de sacrificio, de su disciplina y patriotismo, para ellos es el homenaje de España.

En su homenaje y al recuerdo, gritad conmigo: ¡Arriba España! ¡Viva Alemania! ¡Viva Italia!»

El Caudillo redimirá de la miseria en que viven a las masas humanas que hoy se extenuan en arañar suelos estériles, y que serán trasladadas a las nuevas tierras cultivables.

### En Salamanca se celebra con una manifestación la liberación de Santander

Salamanca 26.—Esta noche a las ocho se ha celebrado una imponente manifestación para exteriorizar el júbilo de la ciudad por la toma de Santander.

Antes de la hora indicada estaba la Plaza Mayor completamente llena de público que formó después en el popular desfile. Se organizó éste a las ocho y diez minutos con el siguiente orden.

Banda de música de F. E. T. y de las Jons; Bandera Nacional y de las Milicias; Banda de música del Regimiento de la Victoria. Presidencia formada por todas las autoridades militares y civiles y representaciones de todos los Centros y entidades de Salamanca, y después una inmensa muchedumbre de público al que se unieron millares de personas que presenciaban el paso de la manifestación.

Esta recorrió diversas calles hasta estacionarse frente al Cuartel General del Generalísimo en medio de atronadores vivas y aplausos y gritos extentó de ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco!

Después de interpretar las bandas de música, el Himno Nacional, el General 2.º Jefe de Estado Mayor, don Francisco Martín Moreno, habló al pueblo salmantino:

«Una provincia más—dijo—un nuevo triunfo para las armas de España. Santander es de España porque para ella la ha conquistado el Generalísimo Franco y el Ejército y milicias a quienes transmitiré el entusiasmo de este pueblo de Salamanca. Españoles: ¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Arriba España!»

Una imponente ovación rubricó estas palabras continuando los vítores y las demostraciones de entusiasmo durante largo rato. Seguidamente la manifestación se trasladó a las Embajadas alemana e italiana cumplimentando a los representantes de ambos países hermanos.

Por último y en medio de idéntico entusiasmo, se dirigió a la Plaza Mayor, y allí desde el balcón principal del Ayuntamiento, dirigió la palabra el alcalde de Salamanca don Francisco del Valle, quien pronunció frases de elevado patriotismo y adhesión inquebrantable al Caudillo y a España. Sus palabras fueron subrayadas en diversas ocasiones, con grandes ovaciones.

A continuación las bandas interpretaron el Himno Nacional el de la milicia y los de Italia, Alemania, Portugal y la marcha jafitana, al final de los cuales los millares de personas irrumpieron en aplausos y vítores.

Finalmente las banderas y bandas de música, fueron acompañadas hasta los cuarteles por la multitud que no cesaba de aplaudir y vitorear a España y al Caudillo.

### FRENTE DE SANTANDER

### Ayer en Santander no se decía más que ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco!

No me dejan coordinar las ideas, las campanas que repican a gloria y las músicas militares, que acompañan al pueblo en sus desfiles, en la manifestación de entusiasmo de Santander; no puedo coordinar las ideas por que se me han metido dentro del alma y no soy más que una exclamación más.

A las doce de la mañana de hoy, acompañado por el General Solchaga y los jefes de la División Legionaria y escoltado por la cuarta brigada de Navarra a la cabeza, desde las alturas del Sardinero hemos atravesado por completo la ciudad santanderina. El Santander que ayer se rindió ha recibido a los soldados con expresiones de júbilo insuperable. Yo estuve en Bilbao cuando entraron nuestras tropas, y os digo que no fué nada, comparado con lo que acabo de presenciar en Santander. Bien es verdad que aquí ha habido de todo pero no hubo nunca separatismo.

Las mujeres—siempre la mujer española—dando ejemplo del verdadero patriotismo ha constituido la base de este recibimiento que se ha hecho en la ciudad como un trueno la voz entera de Santander que gritaba ¡¡Franco!! ¡¡Franco!! ¡¡Franco!! Pero como, por qué prodigio han aprendido estas gentes este modo de aclamar al Generalísimo y su fé en el Estado.

Como si lo estuvieran ensayando durante los trece meses de su cautiverio. Ello ha debido de ser porque estos pobres españoles que han pasado por el martirio y el dominio de las hordas marxistas habrán dicho, muchas veces, cada día en los 400 que han tenido que vivir bajo esta obsesión como una oración: ¡¡Franco!!! ¡¡Franco!! ¡¡Franco!!

Las gentes de Santander a cada paso entremezclaban las voces que gritaban. ¿Cómo es que venís tan pronto, que no hemos tenido que esperaros más de diez días?

Santander como ciudad, ha sufrido poco, gracias a Dios. En cambio han sufrido lo indecible sus habitantes; da verdadera pena, produce un gran desconsuelo al ver sobre todo a los niños escuálidos con su tez amarillenta sin fuerzas ni ánimos para esbozar siquiera una sonrisa. Yo acabo de comprobar el hambre de estos pobres de queñuelos al hacer un alto en este momento me han rodeado una caserío para tomar un refrigerio. En veintena de pequeños acompañados, algunos a cierta distancia de sus madres y calculando por su miradas el

hambre que tenían, les he repartido cuanto llevaba, y entonces una de las mujeres, madre sin duda de uno de ellos, se acercó a mí y con voz emocionada me ha dicho: «Señor, ese trozo de pan y ese cacho de carne que ahora se comen mis hijos, lo hacen por primera vez desde hace un año. Muertecitos de hambre los tenía». Mañana tendréis todo: Pan y carne—repito yo—porque España os la dará por la mano de Franco.

Y al hacer esta promesa los chiquillos alborotan con manifestaciones de alegría.

Aún tengo tiempo para oír en el Ayuntamiento un pequeño brido de Dávila. Hemos brindado con champán, porque las gentes de Santander no comían, es cierto, pero en cambio en el zaguán mismo de la Casa Ayuntamiento, se ha hallado un centenar de botellas de champán tan codiciado y tan burgués a pesar de lo cual el marxismo de Bruno no parecía hacerle ascos. Y después de escuchar a Dávila que ha dicho: «Amigos, el Generalísimo me encarga que os diga, que comparte vuestra emoción patriótica en este día triunfal, y yo por orden suya brindo por el Ejército, por nuestros hermanos de ideas, por las naciones amigas, por España en fin, y el triunfo dirigido por Franco que hoy se incorpora gallardo y potente para demostrar al mundo lo que puede hacer mirando a su pasado y el engrandecimiento de su Patria».

Cuando me he dirigido a los milicianos diciéndoles textualmente: No volváis a dejaros engañar por los envenenadores del pueblo, y me han replicado a esto: «Ya nunca más». Y algunos han añadido: «Desde ahora guerra a muerte a los que nos hagan traición». Con ello han querido referirse a la fuga de los dirigentes rojos, efectuada en un barco de guerra anclado al puerto y preparado a este fin.

Cuántos, aprovechando la niebla, para salir muy pegados a la puerta, sin duda con rumbo a Gijón. Los milicianos no les perdonarán nunca. Todavía el ejército vasco ha tenido el gesto gallardo de entregarse por tierras de Laredo con todos sus mandos a la cabeza. Estos milicianos suman 30.000, y añadiré que por lo me nos otros 20.000 se han entregado con armas, aunque éstos sin jefes, por la cobardía que tuvieron en el propio Santander. Los fusiles, los correajes, los aprestos marciales y los aparatos de guerra, forman grandes montañas a las puertas de los cuarteles de las milicias en la plaza del Ayuntamiento, en la Alameda; no cabe imaginar, siquiera, la cantidad y calidad del material recogido.

Técnicos podrán hacerse cargo de ellos, con sólo que yo les diga que es lo que corresponde a un ejército bien dotado de setenta u ochenta mil hombres.

EL TEBIB ARRUMI

Vigilad todos el espionaje enemigo y defenere y denunciad a los traidores.





